

**Política y Sociedad**

ISSN: 1130-8001

ISSN-e: 1988-3129

EDICIONES
COMPLUTENSE**Eduardo Alvarado Espina**

Investigador y académico asociado en el Departamento de Ingeniería Industrial y miembro del área de I+D del Centro de Ingeniería Organizacional de la Universidad de Chile. Doctor en Ciencias Políticas y máster en Análisis Político, Universidad Complutense de Madrid. Administrador público y licenciado en Ciencias Políticas y Administrativas de la Universidad de Concepción y máster en Diplomacia y Relaciones Internacionales de la Escuela Diplomática (Madrid). Ha publicado diversos artículos en revistas académicas y medios de difusión electrónica dedicados al análisis comparado del poder de las élites y el comportamiento político desde la perspectiva de la teoría política, la geografía humana y la teoría de la democracia. En la actualidad trabaja en proyectos de investigación en política comparada, teoría del poder y geopolítica, vinculados a los fenómenos sociales y políticos de cambio que se presentan en la sociedad postindustrial y en la era digital.

Claudia Calquín Donoso

Doctora en ciudadanía y derechos humanos de la Universidad de Barcelona. Académica de la escuela de psicología, Universidad de Santiago de Chile. Especialista en estudios de género y estudios sociales de la infancia. Actualmente investiga discursos sobre la infancia en políticas públicas y producciones del género y la sexualidad en la formación curricular de la psicología. Es coautora del libro *Epistemologías feministas desde el sur: aportes, tensiones y perspectivas*, entre otras publicaciones académicas.

Clara Camps Calvet

Diplomada en Educación social (UAB), Licenciada en Pedagogía (UAB) y Doctora en sociología (UB). Actualmente profesora de Sociología en la Universitat de Barcelona y de la Universitat de Girona. Sus principales líneas de investigación son: el género, las transformaciones familiares y las políticas de género; los movimientos sociales y el cambio social, y el control punitivo y la represión política. Investigadora de diversas investigaciones de importante relevancia en el ámbito nacional e internacional y autora de diversas publicaciones científicas.

Lara Carrascosa Puertas

Periodista y profesora asociada en la Universidad de La Laguna (ULL), cuenta con un doctorado en Ciencias de la Información por la Universidad de La Laguna y, en

la actualidad, se encuentra realizando su segundo doctorado en Estudios Interdisciplinarios de Género. Es autora de *Cómo la prensa nos cuenta la crisis* y coordinó el libro *Las mujeres (también) investigan*. Sus líneas de investigación, centradas en el análisis de los mensajes informativos y la transparencia en las instituciones públicas, han generado varios artículos y una monografía. Asimismo ha impartido diversos cursos y talleres de Extensión Universitaria sobre estos temas. En la actualidad, es miembro del Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres (IUEM), e investiga la relación entre estereotipos, medios de comunicación, liderazgo político y género.

Armando Ulises Cerón

Es licenciado en Sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México, maestro en Filosofía de la Ciencia por la Universidad Autónoma Metropolitana y doctor en Pedagogía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Entre sus líneas de investigación se encuentran: investigación de la investigación educativa, producción y fragmentación de subjetividades y sociología disposicional; todas desde la perspectiva de la Economía de las prácticas sociales de Pierre Bourdieu. Actualmente es profesor-investigador a tiempo completo en el Área Académica de Ciencias de la Educación de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, México.

Katherine Escobar Villalobos

Licenciada en Psicología, Universidad Alberto Hurtado (Chile), psicóloga clínica en el Centro Psicológico de la misma universidad. Coinvestigadora en el proyecto Fondecyt 11170561, Universidad Alberto Hurtado–MIDAP y ayudante de investigación en Fondecyt 1180607, Universidad Del Desarrollo. Sus líneas de investigación involucran la perspectiva clínica–social en género y su relación con patologías como la depresión, vinculadas al centro de estudios de depresión de MIDAP.

Cayetano Fernández

Profesor de Historia del Pensamiento Político y Humanismo Cívico en la Universidad San Jorge, Zaragoza, y coordinador académico del Instituto Humanismo y Sociedad de la misma universidad. Compagina estas labores docentes con la investigación que desarrolla en el grupo “Migraciones, Interculturalidad y Desarrollo Humano”, grupo reconocido y financiado por el Gobierno de Aragón (2017-2019). También ha participado en diferentes proyectos internacionales, como el proyecto Marie Curie denominado “MEDCHANGE” (2013-2017) o el proyecto LIFE (2017-2018) y proyecto SINO (2018-2019). Por otro lado, ha organizado y coordinado varios cursos de verano sobre inmigración y dirigido varias tesis relacionadas con las migraciones. Como resultado de estas actividades, ha publicado sobre temáticas relacionadas con las migraciones como: la integración, el cambio climático, la educación, medios de comunicación o el islam en diferentes revistas y monografías.

Jaime Ferri Durá

Doctor por la Universidad Complutense de Madrid (UCM), es licenciado en Ciencias Políticas y Sociología y especialista en mediación por la UCM y mediador intrauniversitario. Profesor titular, actualmente dirige el grupo de investigación “Política Administración y Territorio” (PAT-UCM), y es director del Departamento de Ciencia Política y de la Administración. También desarrolla su labor docente e investigadora en otras universidades europeas y americanas. Ha desarrollado su carrera profesional en otras instituciones, privadas y públicas (DATA, S.A., Ayuntamiento de Madrid). Participa y dirige diversas investigaciones, habiendo publicado numerosos artículos y algunos libros.

Ismael García Ávalos

Graduado en Ciencias Políticas y Derecho por la Universidad Carlos III de Madrid (UC3M). Máster de Acceso a la Abogacía por el Ilustre Colegio de Abogados de Madrid (ICAM). Máster en Teoría Política y Cultura Democrática por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Doctorando en Ciencias Políticas y de la Administración y Relaciones Internacionales en la UCM. Colaborador honorífico del Departamento de Historia, Teorías y Geografía Políticas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM. Interesado en líneas de investigación relativas al discurso, liderazgo y creación de voluntad colectiva, así como nuevas identidades.

Antonio Garrido

Profesor titular de Ciencia Política y de la Administración y vicedecano en la Facultad de Derecho de la Universidad de Murcia. Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid y licenciado en Derecho. Es autor de varios libros sobre diseño constitucional e instituciones políticas, elecciones y comunicación política.

Anabel Garrido Ortola

Licenciada en Ciencias Políticas y doctora en Sociología y Antropología. Actualmente, es profesora asociada del Departamento de Sociología Aplicada de la Universidad Complutense de Madrid (UCM), donde imparte docencia en Conflictos Sociales y Violencia Colectiva y Sociología Política. Profesora colaboradora de la Universitat Oberta de Catalunya (UOC). Especializada en movimientos sociales, violencia y conflictos sociales, desde la perspectiva de género.

Rodrigo Guerra Arrau

Doctorando en Psicología de la Universidad Diego Portales y profesor de la escuela de Psicología de la Universidad de Santiago de Chile, especializado en estudios psicosociales del trabajo, políticas públicas y género, y en teoría crítica

contemporánea. Actualmente investiga experiencias de reconocimiento y agravio moral en mujeres trabajadoras del sector de servicios en Santiago de Chile.

María Isabel Jociles Rubio

Catedrática de Universidad y profesora-investigadora del Departamento de Antropología Social y Psicología Social de la Universidad Complutense de Madrid. Codirectora del grupo de investigación APSYC (Antropología de las Políticas Sociales y Culturales). Sus intereses de investigación actuales son la epistemología y metodología de la investigación etnográfica, los nuevos modelos familiares, la adopción internacional y las técnicas de reproducción humana asistida. Entre sus publicaciones cabe destacar el libro *Revelaciones, filiaciones y biotecnologías. Una etnografía sobre la comunicación de los orígenes a los hijos e hijas concebidos mediante donación reproductiva* (Bellaterra, 2016). Investigadora principal del equipo de la UCM que participa en el proyecto internacional “Decisions and Experiences of Egg Providers in the United States and Spain” (National Sciences Foundation).

Luis Claudio Krajevski

Economista (UFPR), máster en Desarrollo Económico (UFPR) y doctor en Desarrollo Regional (FURB). Profesor adjunto en la Universidade Federal da Fronteira Sul (actualmente en colaboración técnica con UFPR). Líder del Grupo de Investigación en Desarrollo Regional (GPDR / UFFS). Áreas de interés: desarrollo regional, desarrollo desigual y políticas públicas.

Daniel Lara de la Fuente

Graduado en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (Premio Extraordinario de Grado 2017/18). Máster en Teoría y Crítica de la Cultura por la Universidad Carlos III de Madrid. Licenciado en Filosofía por la Universidad Autónoma de Madrid. Sus líneas de investigación se centran en teoría política medioambiental y filosofía de las ciencias sociales.

Oklinger Mantonaveli Júnior

Graduado en Relaciones Internacionales, máster en Administración de Empresas y doctor en Sociología (UNESP). Profesor del Programa de Posgrado en Desarrollo Regional de la Universidade de Blumenau (PPGDR / FURB). Investigador del CNPq. Actual decano de Investigación, Posgrado, Extensión y Cultura en FURB. Principales temas de investigación: políticas públicas, gobernanza y planificación estratégica participativa.

Alberto Martín Pérez

Doctor en Sociología por *l'École des Hautes Études en Sciences Sociales* de París y por la Universidad Complutense de Madrid, en la que realizó su formación

inicial. Es también licenciado en Derecho por la UNED. Es profesor agregado del Departamento de Sociología de la Universidad de Barcelona. Previamente trabajó como investigador en el Instituto de Políticas y Bienes Públicos del CSIC, en Madrid. Ha dirigido en los últimos años varios proyectos de investigación nacionales sobre la transformación de la idea de ciudadanía en la sociedad española actual. Actualmente investiga en el ámbito de la sociología de las emociones sobre el desarrollo contemporáneo de la industria de la felicidad.

Alice Martini

Profesora asociada de Principios y Políticas de Seguridad Internacional y Análisis y Gestión de conflictos en la Universidad Pontificia Comillas. Doctora en Relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma de Madrid y, conjuntamente, por la *Scuola Superiore Sant'Anna*, Pisa. Editora de Relaciones Internacionales-UAM y miembro del GERI-UAM.

María Antonia Martínez

Catedrática de Ciencia Política y de la Administración en la Universidad de Murcia. Ha sido previamente profesora titular en la Universidad de Salamanca. Es maestra en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México y doctora en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid.

Javier Martínez Riquelme

Licenciado en Psicología por la Universidad Alberto Hurtado (Chile) y profesional en el área de la psicología laboral, Clínica Universidad Católica de Chile.

Alberto Mora

Profesor de Ciencia Política y coordinador del máster en Análisis Político Aplicado en la Universidad de Murcia. Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad de Murcia. Desde el 2012 es el secretario ejecutivo de la Asociación Latinoamericana de Investigadores en Campañas Electorales (ALICE).

Rommy Morales Olivares

Profesora del Departamento de Sociología, Universidad de Barcelona. Doctora en Sociología y doctora en Socio Economic and Statistical Studies, Universidad de Barcelona. Licenciada en Sociología. Máster en Economía Aplicada a las Políticas Públicas de la Universidad Alberto Hurtado, Georgetown University, máster en Sociología aplicada de la Universidad Autónoma de Barcelona y posee un postgrado en Democracy & Diversity Studies por la New School of Social Research NY. Actualmente es investigadora postdoctoral en Wits University, South Africa, e investigadora en CRIT, "Creativity, Innovation and Urban Transformation". Ha sido profesora visitante en Georgetown University (EE. UU.) y en University of the Witwatersrand (South Africa). Ha sido consultora de las

Naciones Unidas (UNDP y CEPAL), investigadora en TRAMOD (European Research Council Advanced Grant). Sus temas de interés se centran en sociología económica, sociología política, desarrollo urbano, estudios de género y políticas públicas.

Dino Di Nella

Abogado y operador comunitario por la Universidad Nacional de La Plata. Doctor en Sociología por la Universidad de Barcelona. Máster en políticas de igualdad de género: agentes de igualdad, por la Universidad Autónoma de Barcelona. Es docente adjunto e investigador (cat. II del programa de incentivos a la investigación) de la Universidad Nacional de Río Negro. Integra el Centro de Investigación en Derecho Crítico (CIDerCrit, UNLP), y la Línea de Actuación sobre Control Social y Derechos Humanos del Grupo “Copolis. Bienestar, Comunidad y Control Social” (Universidad de Barcelona). Sus investigaciones se han desarrollado en los ámbitos de la crítica y alternativas del control social (teoría crítica del control social, derecho crítico, memoria e identidad, pueblos originarios), grupos de convivencia y cambio social (políticas familiares comparadas, análisis socio-jurídico de la familia, familias monoparentales); e infancia y adolescencia (políticas de protección especial a la infancia, responsabilidad parental, responsabilidad penal juvenil).

María Ornella Ortiz

Licenciada en Sociología por la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Nacional Autónoma de México y maestra en Población y Desarrollo egresada de la Facultad de Estudios Latinoamericanos (FLACSO-México). Fue funcionaria pública en el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en la Ciudad de México y del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva de la Secretaría de Salud. Ha sido profesora de Estadística Aplicada a las Ciencias Sociales y Análisis Cuantitativo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. En diciembre de 2019, obtuvo el primer lugar del Premio Nacional Investigación Social y Opinión Pública de la Cámara de Diputados. Actualmente cursa el octavo semestre del doctorado en Estudios de Población en El Colegio de México. Sus líneas de investigación son: jóvenes, mercados de trabajo urbanos; transición a la vida adulta; hogares, sectores sociales y desigualdad.

Antonio Prieto Andrés

Docente e investigador en la Facultad de Comunicación y Ciencias Sociales de la Universidad San Jorge de Zaragoza. Doctor en Comunicación y licenciado en Derecho, su docencia está vinculada a los derechos humanos, el derecho de la comunicación, la legislación del videojuego y la deontología de la comunicación, especialmente la periodística. Pertenece al grupo de investigación “Migraciones, Interculturalidad y Desarrollo Humano”, grupo reconocido y financiado por el Gobierno de Aragón (2017-2019), desde el que hace sus aportaciones científicas en relación con los aspectos jurídicos y sociales de la inmigración, y particularmente su tratamiento en la prensa.

Joaquim Rius Ulldemolins

Doctor en Sociología por la UAB y la EJESS de París. Actualmente es profesor titular en el Departamento de Sociología y Antropología Social de la Universidad de València, donde imparte docencia sobre sociología de la cultura y sociología del cambio social. Es autor de varios libros y más de cincuenta artículos sobre la sociología de la cultura y política cultural en revistas nacionales e internacionales como *European Urban and Regional Studies*, *Urban Studies*, *European Planning Studies*, *Local Government Studies* o *International Journal of Cultural Policy*. Desde 2015 es director de *Debats. Revista de cultura, poder y sociedad* (Institució Alfons el Magnànim), director del Centro de Estudios sobre Cultura, Poder e Identidades de la Universidad de València y de la Sede de València de la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo. Es miembro del consejo de redacción de la *International Journal of Cultural Policy*, RES, Papers y de Publicaciones de la Universitat de València.

Pablo Rivera Vargas

Profesor del Departamento de Didáctica y Organización Educativa de la Universidad de Barcelona (España). Doctor en Educación y Sociedad y doctor en Sociología. Licenciado en Sociología, máster en Ciencias Sociales, máster en Educación y máster en Ciencias Políticas. Es miembro del grupo de investigación ESBRINA, “Subjetividades, Visualidades y Entornos Educativos Contemporáneos” (2017SGR 1248) y del Instituto de Investigación en Educación de la Universidad de Barcelona. Ha sido académico visitante en la Universidad de Wisconsin Madison (EE. UU.), en la Universitat Oberta de Catalunya (España) y en la Fundación Ceibal (Uruguay). En la actualidad es profesor visitante en la Facultad de Educación y Ciencias Sociales de la Universidad de Andrés Bello (Chile). Su actividad investigadora se ha relacionado con la Sociología de la Educación, Sociología de la Modernidad y el Análisis de Políticas Públicas de inclusión social y digital en contextos educativos. Sus publicaciones más recientes son “Moving beyond the predictable failure of Ed-Tech initiatives” (2020) y “El sentido de la escuela en Chile” (2019), “La creación de paradigmas antagónicos a partir del discurso de política pública, el discurso académico y la investigación educativa” (2019). Sus libros recientes son *Políticas Públicas para la Equidad Social* (I y II) (2019).

Jorge Rodríguez Rodríguez

Profesor de Derecho Internacional Público de la Universidad Complutense de Madrid. Profesor de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales de la Universidad Alfonso X el Sabio. Coordinador académico de *Berg Institute* en Madrid y miembro de la Asociación Española para el Derecho Internacional de los Derechos Humanos (AEDIDH). Especialista en derecho internacional de los derechos humanos y en justicia transicional, con una veintena de trabajos científicos publicados (incluidas cuatro monografías) sobre temas relacionados con la protección internacional de los derechos humanos, la justicia transicional y el derecho internacional de los derechos humanos. Profesor invitado en diversas

universidades tanto europeas como latinoamericanas y ponente en diversos congresos nacionales e internacionales.

Ivo Marcos Theis

Economista, doctor en Geografía por Eberhard-Karls-Universität Tübingen (Alemania). Profesor del Programa de Posgrado en Desarrollo Regional (PPGDR / FURB) y coordinador del Núcleo de Investigación en Desarrollo Regional (NPDR / FURB). Beca de productividad de investigación CNPq. Áreas de investigación: desarrollo regional, planificación regional, políticas científicas y tecnológicas.

Jorge Eduardo Vergara Vidal

Sociólogo y magíster en Ciencias Sociales, con mención en Sociología de la Modernización, por la Universidad de Chile y doctor en Sociología por la Universidad Alberto Hurtado. Profesor adjunto en la Escuela de Sociología de la Universidad de Valparaíso, e investigador responsable del proyecto Fondecyt 3170016, “La gobernanza de la altura. Actores y regímenes implicados en el gobierno de las edificaciones residenciales de altura en el Gran Santiago”.